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长空万里，群星灿烂。

他站在那里，久久地仰望着

星空。此时的星空，已不仅仅是

一张关于星星和月亮的图景。日

月星辰都在他的脑海中重新组合、

排列、运行……

元旦过后一天晚上，我拨通孙

家栋院士的电话。因为已经彼此熟

悉，一开口我就说：“孙老，您又在仰

望星空了？”

“仰望星空？仰望星空！”孙家栋

笑了。

2019 年，于敏、申纪兰、孙家栋、李

延年、张富清、袁隆平、黄旭华、屠呦呦

被授予“共和国勋章”。正是一批又一

批的英雄模范，挺立起我们这个民族

的脊梁。

或许是因为对孙家栋院士钦佩已

久，所以，当一家出版社邀约我创作一

部关于孙家栋的长篇报告文学时，我

充满着一种渴望和期待。

2020 年 1 月 6 日，我冒雪前往中国

运载火箭技术研究院，开始了第一波

采访。在研究院办公楼门厅里，我第

一次见到科学巨匠钱学森的塑像。他

目光炯炯，右手指向前方，仿佛依然在

带领中国航天人向太空挺进。

然而，为遵守新冠肺炎疫情防控

要求，我调整了创作节奏。恰在此时，

中国航天科技集团给我寄来一整箱图

书资料，包括《山高水长——回忆父亲

聂荣臻》《钱学森的航天岁月》和四位

航天元老任新民、屠守锷、黄纬禄、梁

守槃的传记。

当我穿越时间隧道，走进中国航

天初创时期，我被那个激情燃烧的岁

月深深触动了。如同后来采访孙家栋

时他所说的那样：按上世纪五六十年

代、六七十年代我们国家的工业基础

和科研储备，是根本不具备搞“两弹一

星”最基本条件的。正是由于毛泽东、

周恩来等老一辈革命家下了铁一般的

决心，钱学森等一批科学家殚精竭虑

的奋斗，和第一代航天人的攻坚克难，

才有了导弹升空、卫星上天。

我在研读航天元老们的传记时，

发现他们有一个共同之处：都是不约

而同地放弃国外优裕的条件，历尽艰

辛，甚至是冲破种种阻挠，毅然回到祖

国。以身许国，壮怀激烈！

孙家栋留学归国，一参加工作，最

强烈的感受便是这种爱国主义情怀和

奉献牺牲精神。正是有了前辈们的言

传身教，才有了孙家栋丰富多彩、辉煌

灿烂的人生。他后来常常说的“国家

需要，我就去做”，便是由此升华的。

2020 年 6 月 ，我 开 始 了 新 一 轮 采

访。欧阳自远、范本尧、叶培建、杨长

风、吴伟仁、李祖洪、谢军、张荣桥、孙

泽洲等航天界的翘楚，工作都非常繁

忙，不轻易接受采访，但一听说我要写

孙家栋，没有一人推辞。

这些仰望星空的航天人，给我讲

“东方红一号”、讲“嫦娥”、讲“北斗”、

讲“天问”。精彩的细节，飞扬的激情，

一次次打动了我。于是，一个孜孜不

倦 、脚 踏 实 地 的 孙 家 栋 ，一 个 勇 挑 重

担 、奋 发 图 强 的 孙 家 栋 ，一 个 无 怨 无

悔、航天报国的孙家栋，在我的脑海中

慢慢变得丰满、生动起来。

坐在我面前的“共和国勋章”获得

者孙家栋，朴素，谦虚，慈祥。他一再

说，航天事业是集体创造的事业，首先

是党中央正确决策，全国人民大力支

持，你一定要多写写航天群体，多反映

航天精神。至于我个人，不过是一名

普通的科技工作者。

我 想 起 了 一 个 细 节 ：2020 年 7 月

31 日上午，北斗三号全球卫星导航系

统建成暨开通仪式在北京举行。当孙

家栋坐着轮椅来到会场时，北斗工程

的功臣们都围了过来，向工程首任总

设计师致敬。

2022 年已经到来。根据中国航天

科技集团的计划，2022 年将有 40 次以

上航天发射任务，包括载人航天 6 次重

大任务。在今年，中国空间站将全面建

成。此外，还将完成长征六号甲运载火

箭首飞等多个重点火箭型号的发射。

电话里，孙家栋问我：“听说了今

年的航天发射计划吗？”

我说：“知道了，非常振奋！”

我想，这份航天 2022 年的任务书，

一定会使孙家栋感慨万分：他或许想起

了研制“东方红一号”的艰难岁月，或许

想起了迢迢万里“奔月”路，或许想起了

“天问一号”承载的重托，或许想起了

“最难的”“最累的”北斗工程……他的

航天人生，一直伴随着人民共和国的航

天事业，勇于挑战，追求卓越！

孙家栋话音厚重、充满憧憬：“星

空浩瀚，探索无限！遥远的宇宙离我

们越来越近了！”

我仿佛看到，电话另一头，那双睿

智的眼睛，又在仰望星空……

孙家栋—

星空浩瀚，探索无限
黄传会

虎年春节前，我们从昆明出发去

看 望 张 桂 梅 老 师 。 开 车 全 程 四 个 多

小 时 ，都 是 高 速 路 。 下 午 ，我 们 就 坐

在 了 丽 江 华 坪 女 子 高 中 张 桂 梅 的 办

公室。

办公室在三楼，为了上下楼查课

方便；又在背阴面，为的是把采光好的

屋子留给学生当教室。这屋里比室外

要冷，久了有点坐不住。同行者忍不

住问道：“您怎么不放个取暖器？”

张桂梅笑了：“老师、学生都不用，

我怎么能用啊？”

听张桂梅这么说，我把刚想说出

口的话又咽了回去：可是您年龄大了，

又浑身是病，类风湿最怕受凉……我

知道，身为校长，张桂梅的原则是：凡

是要求师生做到的，自己必须先做到。

想起进校门登记时，值班大姐说：

“老太太这阵子身体不太好，坐电动车

上车都有点费劲。”张桂梅平时行走不

便，就坐电动车到食堂看着孩子们吃

饭。聊天时我们又得知，她的下颌部

长了一个肿块。

我趁机相劝：“今年寒假就别去家

访了，好好到医院检查一下，也是为了

更好工作。再说年龄不饶人，不像以

前不舒服，您咬咬牙挺挺就过去了。”

张桂梅不怎么搭话茬，我就知道

说了也没用。后来跟姚福燕交流时，

她也这么认为。姚福燕是女高的政治

老师，从 2008 年建校起就一直跟在张

桂梅身边。当初留下的六名党员，如

今在校的有四位，姚福燕是其中之一。

姚福燕坦陈，女高的老师们一直

都怕张桂梅——她要求特别严格。但

是，说完，姚福燕想了想，补充道：“也

不全是怕，主要是服她，她样样身先士

卒，好像永远不会累。”

我 问 姚 福 燕 ：“ 张 老 师 出 差 的 时

候，你们轻松点吧？”

“怎么会啊！她不在，大家心里少

点啥，反而更加小心翼翼，生怕哪里出

岔子。”姚福燕说：“就是女高的大门开

着，也没有哪个随便溜出去。”有一种

声音认为：要是哪天张桂梅干不动了，

女高也就垮了。对此，姚福燕不认同：

“张老师的小喇叭声整天在耳边，已经

深入女高学生和老师的心灵里，这样

的影响哪有那么容易垮？”

是的，其实我们这次来，还有一个

目的——采访女高的红色教育。我们

发现：学校不是张桂梅推着才转，而是

靠一套制度、一种积淀在运转；红色教

育已经成为师生们的一种自觉；尤为

重要的是，女高的教师团队为人师表

成为传统，让学生亲近信服。

女高坚持十四年的红色教育，也

不是一枝独秀，而是开枝散叶、润泽周

边。如今，要求来华坪女高一起开展

党日活动的单位非常多。

从华坪县城出发，一个多小时后，

我们来到永兴傈僳族乡，乡中心学校

校长李顺海正等着我们。李校长说起

学习张桂梅的事：乡村学校的老师们，

学张桂梅翻山越岭家访，走遍了所有

学生的家；老师们比党性比干劲，乡里

连续四年有人评上“云南省优秀乡村

教师”……

在乡中心学校校史馆，我们看到

一张张桂梅 2001 年到永兴村家访时与

村 里 孩 子 们 的 合 影 。 坐 在 孩 子 们 中

间，张老师笑着。李顺海说，张老师就

在华坪，见贤思齐，我们更应该做好教

育工作……

一枝独秀不是春。华坪县委组织

部的同志告诉我们，华坪正在全县学

校推广女高的红色教育。

回到昆明后，一天，我又一次打电

话 给 张 桂 梅 老 师 。 电 话 中 ，她 告 诉

我：“要放假了，准备去家访。高三的

都 访 完 了 ，这 届 高 二 学 生 多 ，得 早 动

手……”

我问张桂梅：“新的一年您有什么

心愿吗？虎年重点忙些啥？”

电话里，张老师笑了：“新年新气

象 ，愿 每 个 孩 子 都 向 着 梦 想 加 油 奔

跑！”末了，她又说：“最挂心的，还是红

色教育这一块。”

我的眼前，仿佛又看到了大山里

那鲜明的“一抹红”……

张桂梅—

愿每个孩子都向着梦想奔跑
徐元锋

“凌晨四点不到就起床，哪有时间陪

我们……”“我爸都这个岁数的人了，还这

样拼命工作……”在林占熺的家中采访，

他的妻子和小女儿这样说道。

情况确乎其然。1 月 18 日上午，我来

到福建农林大学的国家菌草工程技术研

究中心拜访林占熺。当得知遭母女俩如

是埋怨，他笑了，然后道及这段日子连轴

转的原因：菌草援外专家和当地工人刚结

束隔离，非洲又进入高温季节，加上疟疾，

林占熺牵挂他们的安全，也担心他们经验

不足。平时白天忙，只有在半夜算好时差

打电话。可一通交代后，睡意全无，索性

起床批阅研究生作业……

如此忙碌，并非是林占熺 2022 年新年

才有的“打开方式”，而是数十载都如此。

林占熺研发的菌草技术，用于黄河流

域生态治理和产业扶贫多年。去年 10 月

他在黄河边看到，“五一”期间育苗移栽种

在堤岸旁的菌草，不仅妥妥安营扎寨，而

且根系发达。他禁不住喜上眉梢，这为黄

河水土流失治理提供了新招。

菌草盐碱地治理也喜传佳音。一些突

破性成果，让林占熺和几位专家都觉得全

国盐碱地的改良，从此有了希望的曙光。

这期间，我们的交流常被林占熺的来

电打断，还有工作人员进进出出来找他。

虽然很忙，但是林占熺老当益壮，去年底

又兼任了新成立的菌草科学与技术研究

院执行院长，只为能让菌草在服务国家战

略中发挥更大作用。

这个年纪早该安度晚年，林占熺却完

全沉浸于工作状态。当我问到某个具体

数据时，他向助手询问，然后忍不住“借题

发挥”：“我今早醒来，就想刘拐沙头在春

雨过后，菌草是不是还可以往河边推进几

米？‘阎王鼻子’那边，虽然好些人都说成

功了，但我觉得还要继续推进，做出更像

样的模式……”

他说的这两个地方，都是西北大漠里

的菌草阻沙固沙治理点。虽然治理成绩

斐然，但林占熺仍嫌不足，还在思考如何

更加完善，做成样板，让菌草生态治

理与产业发展为世界生态治

理提供更多方案。

看着眼前这位忙碌中充满活力的科

学家，我忽然想到，在林占熺家中时，他的

妻子向我一字摆开七八种药品：“他是药

罐子，哪天离得开药？每次出差，我都得

把药品准备好……”我有些“心疼”眼前这

位快八十岁的老人，林占熺却淡然一笑：

“人不经老，时间不经用，还有那么多事没

干完，只争朝夕。”

一年之计在于春，林占熺眼下的日程

安排，不仅占据了他的春节假期，还连着

往后的日子。“2022 年菌草事业当有更大

发展。作为一名科技工作者，我要与祖国

同行，与世界联动，让菌草实实在在地成

为造福广大发展中国家的幸福草！”说起

虎年计划，他眉宇间洋溢着勃发的精神。

喝一口菌草灵芝茶，林占熺不忘给祖国和

人民送上新春祝福：“希望国家越来越富

强，人民生活越来越美好！”

经我几次催促，林占熺才离开办公

室，他还得赶去医院体检。我则继续和

青年骨干们交流。“林老师这些年春节

都没闲过，这个时候正是国外许多基

地的菌草生长黄金时间，一个电话来，

他就要听取汇报或投入指导……”这

是怎样拼搏进取的工作节奏！我正

在感叹中，忽见林占熺折返回来，原

来走到半路，医院那边说他今天耽

误太多时间，改约明天。

他忘了年龄，忘了自己，忘

了 家 人 ，却 记 着 菌 草 ，记 着 工

作 。 他 以 强 烈 的 使

命感和一名科技工

作者的责任心，

谋 划 和 推 动

着 菌 草 事

业……

林占熺—

让菌草成为
造福人类的幸福草

钟兆云
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1 月 22 日上午，新疆维吾尔自治区政

协十二届五次会议开幕。令人惊喜的是，

我在会场碰到了老魏叔——新疆生产建

设兵团第九师 161 团原兵二连退休职工魏

德友。魏德友是政协新疆维吾尔自治区

第十二届委员会委员。自治区政协主席

努尔兰·阿不都满金在会上作工作报告时

特别提到，去年庆祝中国共产党成立 100
周年大会前夕，魏德友委员被授予“七一

勋章”。话音刚落，掌声在会场上响起。

开幕大会结束后，我快步走上前去

与老魏叔握手致意。年过八旬的老魏叔

身板硬朗，记忆力也很好。他一眼就认

出了我，看到我胸前也佩戴着“委员证”，

高 兴 地 说 ：“ 上 次 你 到 我 家 时 是 一 名 记

者，现在成了‘记者委员’，肩上的责任更

重了吧！”

去年 9 月，我和同事李亚楠一起到塔

城兵团第九师采访老魏叔。我们从乌鲁

木齐出发，坐了一宿火车，第二天早上到

额敏火车站后转乘汽车，过了裕民县巴什

拜大桥，从 G219 国道下来，沿着牧道来到

萨尔布拉克草原深处。只见一座小院矗

立在那里，门口有一块牌子，上面是“守边

人”三个大字。这里，就是魏德友老人住

了半个多世纪的家。

当时魏德友老人出门放牧了，老伴刘

景好在家里。大娘说，老魏叔依然每天坚

持放牧巡边，一趟来回十几公里。她给老

魏叔打电话说家里来客了，老魏叔才赶紧

回来。

在兵团第九师和裕民县有关方面的

帮助下，魏德友夫妻的住处已经盖了砖

房，还有了一个宽敞的院子。去年，兵团

第九师在这里建起“魏德友爱国主义教育

基地”，与魏德友住的房子相邻。那里的

照片、文字和奖状，是魏德友一生无悔为

国守边的见证。不过，虽然有了新房子，

但魏德友和老伴还是喜欢住在老屋里。

1964 年，24 岁的魏德友响应国家号

召，从原北京军区转业到新疆生产建设兵

团，来到萨尔布拉克草原。当时的萨尔布

拉克草原是一片戈壁荒滩。面对恶劣的

自然环境，魏德友和战友们没有退缩。他

们一边开荒、种树，一边放牧巡边。

过了两年，魏德友回山东老家成了

亲，并把新婚妻子刘景好接到兵团。刘景

好忘不了刚到萨尔布拉克草原时眼前的

场景：在低缓的山坡上，突然像从地底下

冒出很多人……这就是“地窝子”。她要

弯腰低着头才能下去，那里即使是夏天也

阴冷潮湿。他们就在这样的环境中安了

家，放牧巡逻，养育儿女。

上世纪 80 年代初，魏德友所在的连

队被裁撤，他主动要求留下守边。战友们

陆续离开了，魏德友却一直扎根在草原深

处，坚持和老伴放牧戍边。

当时，我们在魏德友家中蹲点采访了

四天，跟老魏叔一家人结下了深厚的情

谊。刘景好大娘喜欢包饺子，各种馅的饺

子吃起来别提有多香。临走时，她还一定

要把一包炒花生塞到我们车上。后来，人

民日报文艺副刊大地版刊发了我们采写

的报告文学《执着的坚守》，讲述魏德友老

人半个多世纪坚守在边境线上，放牧巡

逻、为国戍边的感人故事。没想到的是，

这一次参加自治区政协会议，我与老魏叔

再次相遇。

1 月 25 日上午，自治区政协十二届五

次会议闭幕后，自治区领导同志看望了魏

德友委员，祝愿老人家庭和睦、身体健康，

始终践行“热爱祖国、无私奉献、艰苦创

业、开拓进取”的兵团精神，在新时代扎根

边疆、奉献边疆。

交流中，我问起老魏叔新年有何打

算 。 他 说 ，请 全 国 人 民 放 心 ，有 广 大 边

防官兵和护边员在，一定会守护好祖国

边疆。

魏德友—

守护好祖国边疆
杨明方

版式设计：赵偲汝

新春特别策划

他们，是这个时代闪

光的楷模。“共和国勋章”

获 得 者 孙 家 栋 ，“ 七 一 勋

章 ”获 得 者 魏 德 友 、张 桂

梅，全国优秀共产党员林

占 熺 —— 他 们 的 奋 斗 故

事、高尚情怀、爱国精神，

都 曾 在 本 报 文 艺 副 刊 上

呈 现 过 ，感 动 了 众 多 读

者。新年伊始，让我们再

次走近他们，聆听他们的

新春愿望和深情祝福。

——编 者
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